

## COLUMNAS DE 25 DE JUNIO 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

La encrucijada de López Obrador

La relación con Estados Unidos está plagada de paradojas, la principal que a México le ha ido peor con las administraciones demócratas que con las republicanas.

Los mexicanos le hemos servido a Donald Trump de *punchin bag* y, no obstante, viene elogiando a nuestro Presidente como ninguno de sus predecesores a los que antecedieron a Andrés Manuel López Obrador, pero con frecuencia repite la mentira de que 27 mil efectivos del Ejército mexicano impiden que los migrantes se internen en su país. Lo cierto, sin embargo, es que si bien una mayoría militar integra la Guardia Nacional, es ésta la que, en lugar de ocuparse en la seguridad de la población, sirve de muro antipobres centroamericanos en el sur sureste.

AMLO ha tenido cuidado extremo en evitar confrontarse con Trump, al tiempo que expresa su admiración por el demócrata Franklin Delano Roosevelt, quien no ha de ser de las simpatías del bravucón del pelo anaranjado.

Paradójico también: gran parte del cocimiento del agonizante Tratado de Libre Comercio, que Carlos Salinas de Gortari había negociado por dos años con el equipo del republicano George Bush padre y logró sacarlo con el demócrata Bill Clinton (pese a que éste se oponía, pero lo dejó pasar con algunas adiciones ambientales y laborales), es que el nuevo Tratado México-Estados Unidos-Canadá fue negociado por el gobierno de Enrique Peña Nieto y es reiteradamente aplaudido por López Obrador, cuyo enviado en la última etapa, Jesús Seade, consiguió algunas precisiones de soberanía energética en lo que ya estaba planchado.

Una paradoja más de la relación se torna hoy políticamente grave: si cuando Trump fue recibido en Los Pinos a Peña le costó ser visto como abono para el triunfo del entonces candidato a la Casa Blanca, con éste en plena campaña de reelección el temor es que su encuentro con López Obrador le sirva para que repunte en las preferencias, en el momento en que el demócrata Joe Biden lo aventaja más de 10 puntos.

¿Qué con México si el ex vicepresidente durante el gobierno de Barack Obama derrota al mequetrefe? Dice AMLO que su interés en ir a verlo es por la entrada en vigor (el 1 de julio) del T-MEC, pero el tratado va con o sin que tenga que ver a Trump en persona. También que quiere “agradecerle” el envío de materiales para el combate de la pandemia, pero esos insumos y equipos no fueron regalados. Y más calambres: Trump tiene una bien ganada pésima relación con el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, de quien se ignora si tiene algún interés en viajar para tomarse la foto con su ofensor contumaz.

Aun tomando en cuenta que la más importante relación comercial de México es con Estados Unidos, no es prudente que López Obrador sea utilizado para la reelección de Trump ni que lastime los sentimientos del *premier* canadiense y los millones de sus paisanos que lo eligieron.

Vaya encrucijada en que se encuentra el Presidente, ojalá que el canciller Marcelo Ebrard lo saque airoso de este trascendental embrollo.

#### **COLUMNA EN PRIVADO**

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA**

Insisto, ¿qué se le ha perdido en Washington?

*La estadística se ha convertido  
en la mortaja de la tragedia*  
Florestán

Hace 15 días hice esta pregunta al presidente López Obrador refiriéndome a su visita a la Casa Blanca para reunirse con Donald Trump y *agradecerle la venta de equipo para combatir la pandemia y atestiguar la entrada en vigor del T-MEC, el próximo 1 de julio.*

El martes, ante el muro que divide Arizona de Sonora, Trump aseguró: *el presidente López Obrador vendrá PRONTO.* Al día siguiente, ayer por la mañana, el Presidente *confirmó: Iré PRONTO* a Estados Unidos.

Aquel 11 de junio agregué: *Recuerdo: Tras la desastrosa visita de Trump al presidente Peña Nieto el 31 de agosto de 2016, usted como presidente de Morena lo criticó duramente. Declaró que en las actuales circunstancias (electorales) no lo hubiera invitado para no involucrar a los mexicanos en el proceso electoral de Estados Unidos. Porque no queremos que ellos, el día de mañana, se involucren en un proceso electoral (el de julio de 2018) que solo va a corresponder a los mexicanos. Pero por las mismas razones que usted expuso entonces, yo veo que es otro error que a finales de mes visite a un impredecible Trump en la Casa Blanca, porque lo va a usar electoralmente y usted le va a llevar un tanque de oxígeno con la comunidad mexicana que lo sigue allá. Y además iría en medio de la peor crisis sanitaria, económica, racial y social que haya atravesado un presidente de Estados Unidos en los tiempos modernos y cerca de las elecciones de noviembre. Aunque usted no lo quiera, Trump lo usará en su campaña como usó a Peña Nieto en 2016, y no se resolverá nada.*

*Por eso, déjeme reiterarle la pregunta: Señor presidente, ¿qué se le ha perdido en Washington y en estos momentos...?*

Porque aunque piense otra cosa, Trump solo busca a los mexicanos que votaron por usted en 2018 y que necesita hoy más que nunca.

#### RETALES

1. ATENUANTES. Lo que podría atenuar el *perfil electoral* de la visita sería la presencia del *premier* canadiense Justin Trudeau, como planteó ayer Marcelo Ebrard y/o que López Obrador tuviera un encuentro con Joe Biden, lo que Trump nunca le perdonaría;
2. ASALTO. En medio de la ofensiva presidencial contra el INE, Mario Delgado anunció que el 6 de julio reiniciará el proceso de selección de consejeros del INE, trunco desde marzo por la pandemia, y citará a un periodo extraordinario a partir del 22 para elegir a quienes ocuparán las cuatro vacantes del INE, todos identificados con Morena, que para eso tiene su mayoría, con lo que dará paso en el asalto a ese instituto; y
3. APLANANDO. La cifra de muertos por la pandemia tuvo ayer su tercer día más alto y después de Brasil, el segundo mundial, con 947, para sumar 24 mil 324, y la de contagios una de las peores cuatro jornadas con 5 mil 437 y alcanzar 196 mil 847 casos. Ahí siguen, *aplanando la curva, domando la pandemia*.

### COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que la Guía Bioética para Asignación de Recursos Limitados de Medicina Crítica en Situación de Emergencia resulta de las "más progresistas" en el mundo debido a que contó, entre otras aportaciones, con las del Conapred, que luchó por eliminar la disyuntiva de elegir dar atención a jóvenes antes que a adultos mayores. En un foro virtual se hizo un reconocimiento a la labor de ese consejo, a cuya titularidad renunció Mónica Maccise después de la polémica con el Presidente y su esposa, para garantizar el acceso a la salud de los pacientes de covid-19 de cualquier edad.

Que México tiene claros los dos temas que quiere llevar a la mesa con EU. El primero es cómo aprovechar las ventajas del TMEC para promover la inversión y la recuperación, en el contexto de la crisis global, y el segundo es estrechar la relación con el gobierno de aquel país en materia sanitaria, sobre todo porque en el futuro será importante el acceso a vacunas y tratamientos. En la SRE, que comanda Marcelo Ebrard, confían en que para todos los temas que exponga Washington hay elementos y fichas de negociación.

Que el superdelegado en Baja California, Jesús Ruiz Uribe, asistió el martes a las instalaciones de un centro deportivo en Tijuana para supervisar los avances de la obra pero el acceso le fue negado por policías municipales, quienes dijeron que la orden venía directamente del alcalde Arturo González Cruz, otro apuntado por la candidatura morenista a gobernador. Destapado el asunto con un video, el municipio respondió que todo fue un "malentendido" y que lo espera hoy jueves para el corte de listón oficial de las instalaciones, pues ambos gestionaron los recursos

A la cultura Entre los sectores frágiles, el de la actividad cultural es notable. Por los efectos de la pandemia corre riesgo. Los tres órdenes de gobierno y los particulares que se hallen en posibilidades de apoyar a los artistas y creadores háganlo sin reservas. El arte y la cultura, cuando se esfuman, no se recuperan como un alimento que ha escaseado. Su construcción es ardua y lenta. Y, aunque no se la pueda juzgar así, es del todo necesaria. **Donceles**

El Herald: [Un "desastre", el manejo de Salud](#) (Asa Christina Laurell / PP-8)

Milenio: Duda Razonable / [Una que AMLO podría aprender de Salinas](#) / Carlos Puig (p.2)

Milenio: Pensándolo bien / [El boicot de AMLO contra la 4T](#) / Jorge Zepeda Patterson (p.12)

Excélsior: Razones / [Trump y AMLO, por fin juntos](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.12)

Financiero: Uso de Razón / [Y ahora, la humillación](#) / Pablo Hiriart (p.30)

Financiero: Estrictamente Personal / [A tus órdenes Donald](#) / Raymundo Riva Palacio (p.32)

Financiero: La Feria / [AMLO, el sismo y el teléfono](#) / Salvador Camarena (p.35)

El Herald: Alhajero / [Las razones para ir a Washington](#) / Martha Anaya (PP-5)

Milenio: Contracorriente / [I. Eréndira, ni fifí, ni avergonzada](#) / Maite Azuela (p.8)

Excélsior: Arsenal / [Ackerman, Loret y Monreal](#) / Francisco Garfias (p.4)

Universal: Serpientes y Escaleras / [Radicales vs. moderados en Morena](#) / Salvador García Soto (p.8)

Universal: En Tercera Persona / [La policía no existe](#) / Héctor de Mauleón (p.6)

Eje Central: Ayuda de Memoria / [Racismo y discriminación](#) / Raymundo Riva Palacio (PP-4)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46-47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

) Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Coaliciones significan perder votos para el PVEM: Carlos Puente*
- *Es falso que PVEM sobreviva con alianzas, lo ha hecho a pesar de las alianzas*
- *Defiende postura del Edomex se ir solos al 2021*
- *Necesario obligar uso de cubrebocas. CODHEM podría emitir Recomendación General*
- *Propone GPPAN Ley de Archivos del Estado de México y Municipios*
- *Alistan Sámano y diputados agenda legislativa del PRI*
- *Crea cabildo de Tejupilco organismo operador de agua*

Prácticamente la dirigencia nacional del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) dio la razón a José Alberto Couttolenc Buentello, su dirigente en la entidad, en el sentido de que tendrá libertad en cuanto a la política de alianzas rumbo a las elecciones del 2021 y que no es momento de determinarlo, por la coyuntura sanitaria que se enfrenta.

Días después de que se habló de una inminente alianza con el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) y el Partido del Trabajo (PT), Carlos Puente Salas, el dirigente nacional del PVEM, respondió que a los verde ecologistas se les acusa de incongruentes pero no se les critica con la misma vara que a otras fuerzas partidistas, como el PRD o Movimiento Ciudadano.

Lo anterior al recordar que lo tuvieron como jefe de Gobierno, dirigente nacional y lo acompañaron en tres contiendas presidenciales, en la toma de Pase de la Reforma, el llamado gobierno legítimo, de 2006 y, posteriormente, acompañaron electoralmente al Partido Acción Nacional (PAN), sin embargo no se les cuestiona tal incongruencia.

Por el contrario, destacó, el PVEM fue criticado por anunciar junto a MORENA y el PT, su respaldo al gobierno de Andrés Manuel López Obrador, lo cual para nada debe entenderse como una alianza anticipada rumbo a los comicios intermedios del 2021.

En dicho contexto, Carlos Puente destacó lo que se ha insistido en este espacio, que participar en

coalición ganaría para el Partido Verde perder votos: "Muchos nos dicen, es que así han sobrevivido, pero están mal informados, hemos sobrevivido a pesar de las alianzas".

Precisamente por esta razón -reconoció- diversas dirigencias estatales, como el estado de México salieron a manifestar que en sus entidades van solos, teniendo libertad para decidirlo, misma postura asumieron grupos políticos de MORENA.

Carlos Puente expresó que MORENA y PT no ha expresado interés en construir una alianza con el PVEM, tampoco el PRI, pero lo más importante para su partido es que se tome en cuenta la agenda legislativa verde, incluso si para lograrla es necesario hacer acuerdos.

El dirigente nacional del Partido Verde subrayó que después de la conferencia de prensa conjunta con MORENA y PT hubo confusiones, porque nadie habló de alianzas electorales y tampoco están dados los tiempos políticos para determinarlo.

"Fue un respaldo importante para el presidente de la República, no tememos instalada ni una mesa de análisis para ver si hay coincidencias de coalición, no hay nada, hubo una coincidencia en pronunciarnos en favor de Andrés Manuel López Obrador... los esfuerzos aislados sirven de poco", aclaró.

Puente Salas afirmó que en su momento no han coincidido con temas que impulsa MORENA como las energías renovables, el presupuesto al sector del medio ambiente, pero es el momento de respaldar a México y su gobierno, llegará más adelante el momento de presentar alternativas de solución a los problemas de la gente.

Es importante recordar que Carlos Puente es un personaje que conoce con claridad el entorno del estado de México, quien fue vocero de la campaña de Rubén Mendoza Ayala, quien fue candidato de la alianza Partido Acción Nacional (PAN)-Convergencia a Gobernador, en 2005.

Carlos Puente llegó a la campaña panista que enfrentaba como candidato del PRI-PVEM a Enrique Peña Nieto.

Puente llegó al equipo de Mendoza Ayala con mucha fuerza enviado por la entonces esposa del presidente de la República, Martha Sahagún de Fox, y era brazo derecho de Jorge Mendoza Garza, quien fue Vicepresidente de Información y Asuntos Públicos de Televisión Azteca-Grupo Salinas y de 2002 a 2004 fue Presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT). En 2006, Carlos Puente fue nombrado delegado nacional del PVEM en el norte del país, donde comenzó su carrera política ascendente en el verde. Jorge Mendoza, fue electo Senador por la lista nacional del PRI, en 2006 y Puente llegó al Senado, en 2012 a través de la lista del PVEM.

El actual dirigente nacional del PVEM entiende la importancia del estado de México en los comicios del 2021 y 2023, así como la relevancia de haber dejado de ser apéndice del PRI, con quien inició sociedad electoral en 2003 y concluyó en 2017, cuando acompañaron al actual gobernador Alfredo del Mazo Maza. Interesante.

#### **Atajos**

**Por el centro:** De no incrementar el 70 por ciento de ocupación hospitalaria en el estado de México, la próxima semana cambiará a naranja el semáforo epidémico, sin embargo el virus covid-19 seguirá en la calle, ante ello es necesario apostar por la obligatoriedad del cubre bocas.

No sería extraño que en los próximos días la Comisión de Derechos Humanos del estado de México (CODHEM) emita una Recomendación General en el tema de cubrebocas, del cual ya se ha pronunciado a favor, pues tiene la facultad para respaldarlo como un acto del estado para cubrir el derecho superior que es la vida y la salud en todos sus aspectos.

La Recomendación tendría que ir dirigida a todos los entes del estado como un exhorto, porque diversos sectores recomiendan esta medida para evitar un mayor número de contagios.

El gobernador Alfredo del Mazo Maza mandó un ejemplo de la necesidad de utilizar el cubrebocas acudiendo a "La Mañanera", en tanto que Gabriel O'Shea Cuevas, el secretario de Salud, asegura que esto puede prevenir contagios de coronavirus.

**Por la derecha:** La bancada panista en la LX Legislatura Local propuso expedir la Ley de Archivos del Estado de México y Municipios y abrogar la Ley de Documentos Administrativos e Históricos del Estado de México con la finalidad de armonizar la legislación mexiquense con la federal en materia de organización, conservación, administración y preservación de los archivos en posesión de cualquier autoridad.

El Grupo Parlamentario encabezado por Anuar Azar Figueroa busca promover la organización y administración homogénea de archivos, además de preservar, incrementar y difundir el patrimonio documental del Estado de México y sus municipios para salvaguardar la memoria estatal y municipal. Además, la iniciativa incluye la integración del Archivo General del Estado de México, así como el Sistema Estatal, el Consejo Estatal de Archivos y un grupo interdisciplinario que establezca los valores, vigencias documentales y, en su caso, los plazos de conservación y disposición documental.

**Por la izquierda:** El cuerpo edilicio de Tejupilco aprobó la creación del Organismo Público Descentralizado de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OPDAPAS), lo cual es una determinación muy importante para poner orden en la prestación del servicio, además de que abona a la normalidad, pues no es posible que diversos ayuntamientos se nieguen a tener fuera de su control, precisamente al vital líquido.

Este organismo tendrá la finalidad incrementar la eficiencia y eficacia en la prestación de los Servicios de Agua Potable, Drenaje, Alcantarillado, Tratamiento, Reúso de aguas residuales y la disposición final de sus productos resultantes; mediante una administración más profesional, proporcionando con ello una mejor atención a los usuarios.

Anthony Domínguez Vargas, el presidente Municipal, dijo que se continúa trabajando en equipo, y gracias al apoyo de los regidores, se construye el Tejupilco que todos esperan.

**Por el centro2:** Miguel Sámano Peralta, el coordinador de los diputados locales del PRI, se mantiene

activo, cuidando a las medidas de sana distancia, en la construcción de la agenda legislativa para el próximo periodo de sesiones en la LX Legislatura Local.

Sámamo Peralta encabezó una reunión de trabajo con los miembros de la bancada, con la finalidad de dar seguimiento precisamente a la integración de la agenda legislativa para el próximo periodo ordinario. En días pasados, los diputados priistas participaron también en Comisiones en línea, donde se facultó a la Comisión de Planeación y Gasto Público para que con apoyo del OSFEM puedan realizar opiniones y recomendaciones de la remuneración que deberán percibir los servidores públicos estatales.

## COLUMNA COMENTARIOS AUTOR LUIS NOVELO DIARIO DE MEXICO

### Lady

La Diputada federal plurinominal **Juana Carrillo Luna**, quien se hizo famosa por intentar “charolear” una oficial de Tránsito de Cuautitlán para evitar ser infraccionada por el “No Circula” y se conoce en las redes como #LadyCharola (motivo por el cual se le inició un proceso de oficio por posibles faltas al reglamento interno de Morena), vuelve a estar en el ojo del huracán en las redes, en donde varios “Servidores de la Nación” la señalan a ella y al delegado regional de programas federales de Cuautitlán **Ulises Sanchez Ortega**, como oportunistas, al hacer uso de la estructura y recursos de la Secretaría del Bienestar para fines personales y políticos, ya que con el pretexto de la pandemia, **Ulises Ortega** entrega a **Juana Carrillo** los padrones de los programas federales para que ésta los aproveche en su beneficio, por lo que irán hasta palacio nacional para que el presidente López Obrador se entere de estas oscuras conductas...Para armonizar la legislación mexiquense con la federal en materia de organización, conservación, administración y preservación de los archivos en posesión de cualquier autoridad, la diputada Brenda Escamilla Sámamo, a nombre del Grupo Parlamentario del PAN, planteó expedir la Ley de Archivos del Estado de México y Municipios y abrogar la Ley de Documentos Administrativos e Históricos del Estado de México, para salvaguardar la memoria estatal y municipal...La 60 Legislatura del Estado de México exhortó al titular de la Secretaría de Salud, Gabriel **O’Shea Cuevas**, para que se implementen las medidas sanitarias necesarias a efecto de reforzar los programas y acciones para la prevención del contagio de sarampión y evitar su propagación en la población mexiquense...En Cuautitlán Izcalli se realizó festejo virtual por el 57 aniversario del municipio...El subsecretario de Desarrollo Metropolitano, **Pablo Basáñez**, nos comentó que será muy interesante el Conversatorio que se llevará a cabo este jueves a las 11 de la mañana en las redes sociales de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Metropolitano.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

Que van por todas las canicas políticas, y por ello la bancada de Morena propuso reformar la Ley de Desarrollo Social del Estado de México, para que sea la Legislatura quien revise y autorice las reglas de operación de los programas sociales. El fondo sospechoso es, se supone, evitar su uso electoral y garantizar que llegue a quienes lo necesitan. Viéndolo positivamente, es de llamar la atención que, en un ambiente en el que todos se miran entre sí con desconfianza, no se haya sabido de irregularidades graves en el área que ha sido punta de lanza de la administración estatal.

Que quienes están en la “sala de recuperación” de la pandemia económica, son los empresarios mexiquenses, pero la medicina no llega. Se quejan de que, pese a cumplir con los requisitos establecidos por Nacional Financiera (Nafin) y el Instituto Mexiquense del Emprendedor (IME) para acceder al programa Impulso para el Desarrollo Industrial y Regional del Estado de México, que ofrece créditos de hasta 5 millones de pesos a las empresas para hacer frente a los estragos de la emergencia sanitaria por covid-19, hasta el momento muchas de las solicitudes no han tenido respuesta. Que en medio de tanta zozobra, resultan positivos los datos que expone el gobernador Del Mazo acerca de que el sector salud de la entidad ha brindado alrededor de 69 mil 652 servicios a través de las 76 Unidades Médicas Móviles instaladas en igual número de hospitales, que funcionan como un primer filtro para la detección de posibles casos de covid-19. Una acción con la que se reduce un poco la incertidumbre de muchos ciudadanos que temen haberse contagiado y requieren la opinión profesional.

Que desgraciadamente cayó el último bastión que había en la entidad contra el covid-19, y ayer se dio a conocer que Zacualpan ya tuvo su primer caso confirmado en esa demarcación, ubicada al sur de la entidad. Era el único municipio que desde febrero pasado no reportaba pacientes positivos. Sería muy interesante que las autoridades analizaran por qué resistió tanto, casi cuatro meses, si su situación geográfica, climática o de movilidad ayudó a que al menos no fuera parte de las estadísticas desde el inicio, y con esto ayudar a la estrategia de la nueva normalidad



PAN Estado de México @pan\_edomex

Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)



